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１ ． 要旨・ ポイ ント

・ ト ッ プリ ーダーの姿勢

教育行政のト ッ プ である 教育長から 、 教職員

の安全と 健康を 守る と いう 姿勢が窺えます。

・ 教職員の安全と 健康を 守る 教育委員会の体制

労働安全衛生活動が教育委員会全体の施策な

ど を 調整する 教育総務課の所掌と な っ て お

り 、 教育委員会全体で労働安全衛生活動を 推

進する 体制が整備さ れています。

・ 全校に学校委員会を 設置

規程を 整備し 、 労働安全衛生活動を 推進する

学校委員会を 全校に設置し ています。

・ 各校長と 教育委員会の緊密な連携

学校委員会で明ら かになっ た各校の課題や各

学校にお ける メ ン タ ルヘ ルス 不調者の情報

は、 各校長から 教育委員会へ日常的に共有さ

れています。

・ 適切な衛生推進者の選定

各学校の衛生推進者は、 校長によ る ト ッ プ ダ

ウン での指名ではなく 、教職員と も 相談の上、

適任者が選定さ れています。

（ 1） 日出町学校職員の安全衛生管理規程な ど

の特徴

日出町では、 各校が一定の水準で労働安全衛

生活動に取り 組める よ う に、 平成 19 年４ 月に

日出町学校職員安全衛生管理規程（ 以下、「 職

員安全衛生管理規程」 と いう 。） を 、 平成 22

年２ 月に日出町学校職員総括安全衛生管理規程

（ 以下「 総括安全衛生管理規程」 と いう 。） を 定

めまし た。

総括安全衛生管理規程では、 第３ 条に総括安

全衛生管理責任者（ 以下「 総括管理者」 と いう 。）

と し て 教育委員会教育総務課長を 充て る こ と 、

また、 第６ 条で各学校では校長を 学校安全衛生

管理者と 定め、 教職員の安全衛生管理や総括管

理者の命に応じ た措置を 講ずる こ と などを 規定

し ています。

第 10 条には、 労働安全衛生活動を 行う 組織

と し て、 教育委員会に総括安全衛生委員会を 置

く こ と を 定め、 第 11 条にその構成を 示し てい

ます。 構成メ ン バーには総括管理者、 各学校の

教職員、 産業医、 教育委員会の職員のほか職員

組合によ っ て推薦さ れた職員も 入っ ています。 　

ま た、 労働安全衛生法で は教職員数 50 人以

上の学校は衛生委員会の設置及び衛生管理者の

選任義務があり ま すが、 第 16 条に「 職員の意

見を 聴く 機会を 設ける ため、 学校に衛生委員会

に準ずる 組織と し て学校委員会を 置く 」 と 、 学

校の規模に関係なく 、 全学校に労働安全衛生活

動を 推進する 学校委員会を 置く こ と を 定めてお

り 、 こ こ にも 、 教職員数に関わら ず、 労働安全

衛生活動を 進める ための規程上の工夫が見ら れ

ます。

ま た、 その構成メ ン バーは、 第 17 条で 学校

安全衛生管理者（ 校長）、 衛生推進者、 教職員

代表などと さ れています。 労働安全衛生活動を

推進する 学校委員会のメ ン バーに、 校長が選任

し た衛生推進者だけではなく 、 教職員代表も 入

れる こ と で、 職場の実情を つかみ、 全ての職員

の声を 取り 入れながら 、 働き やすい環境づく り

を 進めていこ う と し ている こ と がわかり ます。

（ 2） 教職員の心身を 守る 教育委員会の体制

日出町教育委員会では各学校の学校委員会で

話し 合われた課題を 、 同町教育委員会教育総務

課に集約し ています。 通常、 労働安全衛生活動

やメ ン タ ルヘルス対策は、 福利厚生担当部門が

所掌し ている 例がよ く 見ら れます。 し かし 、 精

神疾患によ る 病気休職者が増えた要因分析と そ

の対策を 福利厚生担当部門だけで行う のは難し

く 、 人事労務担当部門なども 含めた教育委員会

２ ． 特徴的な取り 組み
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全体で推進する こ と が重要と 考えます。 労働安

全衛生活動が教育委員会全体の施策などを 調整

する 教育総務課の所掌になっ ている のは、 注目

すべき で点です。

各学校から 教育委員会に寄せら れる 課題は、

長時間労働によ る 心身の不調、 学校の老朽化に

伴う 施設や設備面の危険個所の報告が主なも の

と のこ と です。

現在、 教育委員会によ る 総括安全委員会は年

１ 回の開催であり 、 開催時期及び開催数などの

改善を 検討し ている と のこ と です。

各学校と の会議の様子

（ 3） メ ン タ ルヘ ルス 不調者に 対す る 各学校、

教育委員会の対応

教職員の精神疾患によ る 病気休職者の増加

は、 全国的に深刻化し ています。 日出町教育委

員会でも 重要な課題と し て捉えており 、 各学校

と 緊密に連携し ながら 取り 組みが進めら れてい

ます。 特に、 不調と 感じ ら れる 各学校の教職員

の状態は、 教育委員会までき め細かく 情報共有

さ れています。

今回お話を 伺っ た学校教育課長によ る と 「 各

学校から 細かな 部分ま で 報告を いた だ いて い

る 」 と のこ と 。 例え ば、「 今日は、 ○○先生の

元気がない、 遅れてき ますと いう 連絡があっ た

が、 実は昨日こ んな出来事があっ た。 背景はこ

う 考えており 、 校長と し てはこ う し よ う と 思っ

ている 」 と いう よ う な細かな部分まで教育委員

会に報告が来ま す。 さ ら に、 こ の時点で校長・

教頭は、 その教職員と の対話を 通じ て 、 眠れて

いる のか、 食事はと れている のか、 家族には相

談し ている のか、 医療機関には受診し ている の

か、 と いっ た状況まで把握し ている よ う です。

日出町の各校長は教職員の様子がいつも と

違っ ていないかアン テナを はっ て 、 メ ン タ ルヘ

ルス不調者の早期発見に努める と と も に、 メ ン

タ ルヘルス不調が疑われる 教職員には状況の確

認を 行い、 必要に応じ て医療機関の受診を 促す

などし ており 、 日出町ではラ イ ン によ る ケアが

し っ かり と でき ている と 思われます。

メ ン タ ルダウン し そう な教職員への対応につ

いては、 教育委員会の考え方も 明確です。 体調

不良にも かかわら ず同僚への負担や、 子ども へ

の対応などが気になる あまり 、 無理を し て勤務

を 続けて悪化し てし まう こ と が一番よ く ないと

考え、 メ ン タ ルダウン し そう な教職員には、 早

めの受診や休養を 勧める よ う にし ている そう で

す。

こ れは教育長の考えである と 伺いまし た 。 教

育委員会のト ッ プである 教育長によ る 教職員の

安全と 健康を 守る と いう 姿勢の表れであり 、 と

ても 大事なポイ ン ト です。

こ のよ う なト ッ プの意思表示は、 働き やすい

職場環境を つく る 上で最も 重要です。 経済産業

省が８ 年前に始めた健康経営優良法人認定の申

請数は年々増加し て おり 、 １ 万７ 千社（ 2022

年度） に達し ていますが、 ト ッ プが健康経営宣

言を 内外に公表する こ と が認定にあたっ ての第

一条件と なっ ています。 ト ッ プが教職員の健康

と 安全を 守る 姿勢を 明確にする こ と で 、 関連す

る 組織の施策や運営が大き く 進展する と 言われ

ています。

（ 4） 適切な 衛生推進者の選出によ る 労働安全

衛生活動の活性化

職員安全衛生管理規程では衛生推進者の選任

は校長が行う こ と になっ ていますが、 実際には

教職員と 相談し な がら 決めて いる と のこ と で

す。 衛生推進者は全教職員の安全と 健康を 守る

ための要と なり ます。
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衛生推進者は校長がト ッ プダウン で決める の

ではなく 、 職場の教職員と の対話を 通じ て 、 適

任者を 選任し て いく こ と が重要な ポイ ン ト で

す。

学校教育課長によ る と 「 衛生推進者は、 職場

を 全体的に見渡すこ と ができ る 立場の方にお願

いを し ている のだろ う と いう こ と が、 日出町の

学校では見て取れる 。」 と のこ と です。

職場を 全体的に見渡すこ と ができ る 教職員と

は、教職経験を 有し 、同僚から の信頼感も あり 、

教職員が元気に働ける 職場環境づく り に意欲が

ある 教職員と 思われます。 こ のこ と から 、 日出

町の各校長には、 労働安全衛生活動における 衛

生管理者、 衛生推進者の役割についての正し い

認識が浸透さ れている こ と が窺えます。

さ ら に、 学校教育課長から 「 日出町と し て、

こ こ はと ても いいなと 我ながら 思う のが、校長・

教頭が非常に丁寧に一人一人の教職員の話を 聞

いたり 、 状況を つかんだり し てく れている と こ

ろ です。 そし て、学校委員会を 活用する こ と で 、

職場から も こ こ を こ う し て ほし いと か、 校長、

こ の会議を 何と かし てほし いと か、 職場環境を

改善する 意見を 出し 合い、 合意形成を 図れる よ

う な 話 し 合い がで き て い る と 感じ て お り ま

す。」 と いう お話も あり まし た。

日出町では、 管理職が教職員を ケアする 意識

があり 、 管理職と 教職員と の間によ り 良い職場

を つく る ための対話があり ます。それを 具現化、

活性化する 一つの場と し て学校委員会が機能し

ています。

日出町教育委員会の労働安全衛生活動は、 教

育委員会が置かれた人的、 財政的なリ ソ ースの

中で「 当たり 前のこ と を 当たり 前」 に実践し て

いる と も 言えます。 ヒ アリ ン グを 通じ て浮かび

上がっ たキーワード は、 対話と 信頼関係で す。

管理職、 教職員間の対話と 信頼関係、 教育委員

会と 管理職の対話と 信頼関係が、 労働安全衛生

活動の基底にあり ます。

一方で、 産業医を はじ め保健師などの産業保

健ス タ ッ フ の活用は十分と は言え な い状況で

す。 教育委員会と し て、 産業医は選任し ていま

すが、 活用に課題が見ら れます。 例えば、 メ ン

タ ルヘルス不調の教職員に関わる 情報や対応は

教育委員会がし っ かり と 把握し ていますが、 そ

れを 産業医や保健師につなぐ と いう 面に改善の

余地がある よ う に思われまし た。

小中学校教員は所在する 自治体の職員で あ

り 、 労働安全衛生に関し ては、 首長部局の職員

と 同等の対策が講じ ら れる 必要があり ます。 小

規模自治体においては、 市町村の教育委員会が

独自の産業医、 保健師を 置く こ と は一般的に財

政上難し い場合が多いと 思われますが、 その場

合においては、 同じ 市町村の首長部局に置かれ

た産業医、 保健師を 活用でき る よ う 体制を 整備

する こ と も 有効である と 考えます。

（ 藤川　 伸治）

３ ． 評価と 展望


